

18

ALONSO RUIZ DE VIRUES (1538-1545)

ORDEN DE SAN BENITO

Fue nombrado obispo de Canarias el 16 de Septiembre de 1538, por muerte de Juan de Salamanca. Las bulas fueron dadas por el papa Paulo III, en consistorio celebrado en la basílica de San Marcos, como hemos dicho en la página anterior¹.

«Alphonsi Viruesii Vmetani; Canariensis Episcopi, de Philipp. disput. dedicatione Epistola».

Así se definió a sí mismo Virués en la página dedicada a Carlos V en su mejor obra *Philippicae Disputationes XXIV*. Era, pues, natural de la ciudad vallisoletana de Olmedo (Vlmetani). «Sus padres fueron Don Alonso Ruiz y Doña Juana de Virués. Tomó el hábito benedictino en el monasterio de San Juan de Burgos en 1508. Enseñó Sagrada Escritura y Teología en Burgos, Valladolid y Salamanca y fue Prior de San Vicente de Salamanca (1521-1524 y 1531-1534) y Abad de Carrión (1534-1537)»².

Dice Fernán Caballero que «Fray Alonso no dejó nunca la predicación de la palabra de Dios, lo mismo en Valladolid donde ya en 1519 predicaba todos los domingos, como en Toledo donde en 1534 predicó la Cuaresma al Emperador Carlos V que la había nombrado su predicador»³.

Destacado erasmista español, escribió, además de *Philippicae Disputationes XXIV adversus Lutherana Dogmata per Philippum Melanchtonem* (1541) contra Felipe Melanchton, *Collationes Septem* polemizando con su amigo Erasmo, *De Matrimonio Regis Angliae* (1530) sobre el divorcio del Rey de Inglaterra, Enrique VIII y *De Genuina fide contra Lutherum*, obra perdida. Participó, por tanto, en las tres controver-

¹ Eubel en AC 4, folio 65, pone la fecha de 12 de Agosto. Nosotros nos hemos inclinado por el 16 de Septiembre siguiendo a Beltrán de Heredia en los «Documentos inéditos» que cita la nota de la cancellería del Archivo Secreto del Vaticano (Arch. Consist. Acta Missell. 18 p. 303. Inédito.

² Zaragoza Pascual, Ernesto OSB: «Los Generales de la Congregación de San Benito de Valladolid. Los Abades Trienales (1568-1613. Episcopologio Benedictino-Vallisoletano (siglo XVI)», Silos, 1979. García-Murillo Basas, Eusebio-Raimundo: «Historia de Olmedo», 1986.

³ Fernán Caballero: «Alonso y Juan de Valdés».